



# Tragedia y Urgencia: El Desafío Global de la Violencia Armada en el Día Internacional para Concienciar sobre el Desarme y la No Proliferación

En un oscuro suceso que quedará grabado en la memoria de la República Checa, la festividad navideña se tornó en tragedia en el corazón de Praga. La Facultad de Filosofía de la Universidad Carolina se transformó en escenario de un tiroteo desgarrador que dejó como saldo 15 personas fallecidas, incluido el perpetrador, y 24 heridos. Este episodio, considerado como el más lúgubre de la historia de la violencia armada en la nación, sumió a la comunidad universitaria en una espiral de dolor y desesperación, desafiando la propia percepción de seguridad en el ámbito académico. A pesar de la afirmación categórica del Ministro de Interior, Vít Rakusan, descartando cualquier conexión con el terrorismo internacional, las consecuencias mortales de este trágico suceso plantean interrogantes acerca de la necesidad de incrementar la conciencia pública y llevar a cabo acciones inmediatas en relación con el desarme y la no proliferación. En última instancia, este incidente no se limita a las fronteras checas; más bien, eleva la voz ante un problema que impacta a comunidades en todo el mundo.

En el contexto del Día Internacional para Concienciar sobre el Desarme y la No Proliferación, hoy 5 de marzo, hacemos eco a una verdad innegable: ***aún queda un largo camino por recorrer***. La tragedia que sacudió Praga el pasado diciembre, lejos de desvanecerse como un terrible suceso, emerge como un recordatorio de la urgente necesidad de establecer regulaciones efectivas sobre el armamento a nivel mundial. Solo basta con dirigir la mirada hacia otras sociedades dispersas alrededor del mundo para entender la magnitud del problema. En Estados Unidos, la nación más poderosa del planeta, las estadísticas del Gun Violence Archive pintan un panorama desolador: solo en los primeros seis meses de 2023 se registraron 20,910 muertes relacionadas con armas (y 331 tiroteos registrados). Este doloroso recuento no son simplemente cifras, sino una cruda evidencia de una epidemia que va más allá de los números y se arraiga en la realidad más cruda; la nación se encuentra inmersa en una crisis donde la violencia armada socava la seguridad diaria de sus ciudadanos,



poniendo en entredicho la cohesión de su tejido social.

Sin embargo, Estados Unidos no constituye un caso aislado. Incluso en Suecia, una nación reconocida por su estabilidad, se está gestando un desafío interno relacionado con la facilidad con la que se adquieren armas en la ciudad de Örebro. Con más de 150,000 habitantes, la adquisición de armas ha alcanzado niveles comparables a la obtención de drogas, según advierten los servicios sociales. La policía sueca alerta sobre la proliferación de armas ilegales, mayormente provenientes de los Balcanes, que alimenta el crecimiento de la violencia, incluso entre menores de tan solo 10 años. La revelación de esta cruda realidad desencadena la pregunta inevitable: ***¿hasta cuándo permitiremos que la violencia armada afecte de manera tan despiadada a los jóvenes, interrumpiendo su acceso a la educación, poniendo en peligro su atención médica y socavando el desarrollo económico de comunidades en todo el mundo?***

#### **Desvelando la cruda realidad.**

La magnitud del problema de la violencia armada adquiere proporciones alarmantes al considerar la cifra preocupante de casi 900 millones de armas pequeñas y ligeras en circulación en todo el mundo, cantidad que equivale aproximadamente a una por cada siete personas, y de la que,

sorprendentemente, alrededor del 75% está en manos de civiles. Por no mencionar que la conexión entre la disponibilidad de armas y la violencia se evidencia en las estadísticas, dónde más del 40% de los homicidios a nivel mundial se perpetran con armas de fuego. Este porcentaje se incrementa sustancialmente, llegando al 70%, cuando se analizan los casos de homicidios entre jóvenes en Sudamérica. La juventud se encuentra desproporcionadamente afectada por las llamadas "balas perdidas", proyectiles que, al ser disparados al aire o no alcanzar su objetivo, se convierten en amenazas latentes que pueden afectar de manera devastadora a niños y adolescentes. De hecho, un estudio de las Naciones Unidas en América Latina reveló que el 45% de las víctimas de balas perdidas eran menores de 18 años, subrayando la vulnerabilidad de la infancia ante la falta de control en la posesión y uso de armas.

Consecuentemente, la presencia masiva de armas de fuego en las grandes ciudades se erige como un importante impulsor de la violencia, especialmente en los barrios marginados. Aquí, donde operan organizaciones delictivas, florece también el comercio ilícito de armamentos. Los entornos urbanos marginales se convierten en lugares idóneos para la venta ilegal de armas, facilitando la rápida disponibilidad de estos instrumentos letales. Además, las armas de fuego no sólo amplifican la

letalidad de la violencia, sino que también alimentan el crecimiento del comercio ilícito en estas comunidades, perpetuando un ciclo pernicioso de violencia y criminalidad. La facilidad con la que se pueden adquirir armas en entornos urbanos marginales propicia, además, la captación de niños para participar en actividades peligrosas vinculadas con la delincuencia organizada. Esta situación no solo expone a los jóvenes a un mayor riesgo de involucrarse en actividades criminales, sino que también pone en peligro su bienestar y su futuro.

Además, tal y como se ha revelado anteriormente, la accesibilidad de armas de fuego emerge como un factor de riesgo no solo para naciones de ingresos bajos o

medianos, sino también para aquellas desarrolladas. Un estudio llevado a cabo en 2005 en siete países avanzados corroboró que entre el 10% y el 21% de los niños, y entre el 2% y el 5% de las niñas, habían portado armas en el mes anterior. Aunque el cuchillo prevalecía como el tipo de arma más común, en Estados Unidos, aproximadamente una cuarta parte de los portadores de armas había llevado consigo un arma de fuego. La accesibilidad sin restricciones a armas de fuego conlleva serias implicaciones para los niños. Al fin y al cabo, un arma de fuego en manos de un niño o adolescente puede transformar fácilmente un juego, una pelea o un momento de curiosidad en una tragedia.





No obstante, las cifras proporcionadas sobre la posesión y uso de armas solo son la punta del iceberg. Los adolescentes inmersos en entornos marcados por una amenaza constante, enfrentan desafíos cruciales en su desarrollo emocional y mental, en los que la exposición reiterada a la violencia y la perpetua sensación de riesgo pueden desencadenar trastornos psicológicos, como el estrés postraumático, la ansiedad y la depresión. Por no mencionar que la normalización de esta violencia en su día a día los desensibiliza emocionalmente, arraigando el miedo y la ansiedad en su experiencia cotidiana. La incertidumbre constante sobre su seguridad y la de sus seres queridos crea un ambiente tóxico que afecta su salud mental, impactando su capacidad de desarrollarse plenamente en la sociedad.

#### **Pasos a seguir.**

Así pues, en el complejo escenario internacional, donde el tráfico de armas acecha constantemente, se hace patente la necesidad inminente de una respuesta global coordinada que aborde de manera integral la proliferación de armas. Entonces, ***¿cómo deberían responder los Estados ante este desafío?***

La construcción de un marco jurídico sólido se erige como el pilar fundamental sobre el cual descansa cualquier estrategia viable. Más allá de meras restricciones, se hace

imperativo establecer normas y condiciones internacionales estrictas que rijan la adquisición, posesión y uso de armas de fuego. La experiencia internacional, evidenciada por países como Australia, Bélgica, Canadá y Sudáfrica, señala un camino efectivo hacia la reducción de la violencia armada al fortalecer sus leyes sobre armas. No obstante, el cierre de lagunas legislativas se presenta como un desafío clave; este requiere una intervención firme para prevenir la explotación de vacíos legales por parte de traficantes y delincuentes, consolidando así un enfoque integral en la construcción de un entorno seguro y protegido para la sociedad.

Por otro lado, en el ámbito internacional, diversas herramientas proporcionadas por las Naciones Unidas se erigen como defensores esenciales en la lucha contra la proliferación descontrolada de armas. Ejemplos notables incluyen el Programa de Acción para Prevenir el Tráfico Ilícito de Armas Pequeñas y Ligeras, el Instrumento Internacional para Identificar y Localizar Armas Ilícitas, y el Tratado sobre el Comercio de Armas. Estas iniciativas globales no solo buscan abordar la circulación ilícita de armamento, sino también establecer protocolos internacionales para identificar y rastrear armas de manera más efectiva. Además, estrategias prácticas a nivel local también pueden desempeñar un papel crucial. Programas integrales de entrega, recogida y destrucción de armas deben ser



considerados no sólo como medidas simbólicas, sino como acciones concretas y efectivas. Tomando como referencia la experiencia australiana, donde la recompra de armas contribuyó significativamente a la reducción de muertes por armas de fuego, se puede destacar la eficacia de ofrecer indemnizaciones en efectivo a cambio de armas no deseadas. Este enfoque no solo retira armamento de la circulación, sino que también fomenta la colaboración ciudadana en la construcción de comunidades más seguras y protegidas.

Asimismo, en el ámbito de la conciencia pública, las campañas educativas desempeñan un papel crucial. La eficacia de iniciativas en Brasil, donde campañas masivas de promoción pública condujeron a la aprobación del Estatuto de Desarme, destaca el poder transformador de la conciencia respaldada por evidencia sólida y estudios rigurosos. De manera más específica, las campañas dirigidas a los niños y la restricción de la venta de pistolas de juguete emergen como estrategias pragmáticas y preventivas para dismantelar la cultura de la violencia desde las primeras etapas de la vida. Este enfoque, adoptado por naciones como Afganistán, México y El Salvador, reconoce la importancia de modelar actitudes desde la infancia para construir sociedades más pacíficas y resilientes.

Siguiendo esta iniciativa, se vuelve esencial dirigir nuestra atención hacia las generaciones más jóvenes, quienes ostentan la llave del futuro y desempeñarán un papel fundamental en la transformación de la percepción cultural en torno al armamento. Por ende, es imperativo diseñar programas educativos que aborden la conciencia sobre el impacto negativo de las armas en la sociedad, al mismo tiempo que se fomentan valores de tolerancia y respeto desde temprana edad. Esta estrategia busca contribuir de manera significativa a la formación de ciudadanos comprometidos con la paz y la seguridad. Consecuentemente, en el Día Internacional para Concienciar sobre el Desarme y la No Proliferación, no sólo debemos recordar las tragedias pasadas, como la de Praga, sino comprometernos a trabajar juntos para construir un mundo donde la seguridad y la paz prevalezcan sobre la amenaza constante de la violencia armada. Este es un llamado a la acción global, a la colaboración entre naciones y a la búsqueda de soluciones integrales que pongan fin a la espiral de violencia que afecta a comunidades de todo el mundo.

**Hugo Morgado Rodríguez**

**Global Governance, Economics and  
Legal Order - ESADE**



***Fuentes de Referencia:***

*Bryant, M. (2023, October 3). Suecia tiene un grave problema con la delincuencia juvenil: “No queremos que os maten.” elDiario.es.* [https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/suecia-grave-problema-delincuencia-juvenil-no-queremos-maten\\_1\\_10551920.html](https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/suecia-grave-problema-delincuencia-juvenil-no-queremos-maten_1_10551920.html)

*El País. (2023, June 27). Estados Unidos supera las 20.000 muertes por violencia con armas en lo que va del año.* <https://elpais.com/internacional/2023-06-27/se-acumulan-mas-de-20000-muertes-por-violencia-de-armas-en-estados-unidos-este-ano.html>

*Hernández, Ó. (2023, May 18). Adiós a Los Tiroteos: El País con más armas de Europa no quiere convertirse en el próximo EEUU.* *elconfidencial.com.* [https://www.elconfidencial.com/mundo/2023-05-18/adios-tiroteos-serbia-armas-eeuu\\_3625182/](https://www.elconfidencial.com/mundo/2023-05-18/adios-tiroteos-serbia-armas-eeuu_3625182/)

*Juventud, Armas y Desigualdad, UN Cóctel letal. INFOSEGURA. (n.d.).* <https://infosegura.org/blogs/juventud-armas-desigualdad-un-coctel-letal>

*MAPPING CONTROL géolocalisation de véhicules particuliers et entreprises. (n.d.). Reflexiones sobre la violencia y el uso de las armas de fuego. Revista Galenus.* <https://www.galenusrevista.com/?Reflexiones-sobre-la-violencia-y-el-uso-de-las-armas-de-fuego>

*Representante Especial del Secretario General sobre la Violencia contra los Niños. (n.d.). Protección de las Niñas, Los Niños y los adolescentes afectados por la violencia armada en la Comunidad. United Nations.*

---



**Asociación para las  
Naciones Unidas  
en España**  
United Nations Association of Spain

Marzo 2024

*Valero, C. (2023, December 21). UN Estudiante Mata a Al Menos 15 personas y hiere a decenas en una universidad de praga. ElMundo. <https://www.elmundo.es/internacional/2023/12/21/658453a4e9cf4a660d8b45cf.html>*

**Publicado por**



**Asociación para las  
Naciones Unidas  
en España**  
United Nations Association of Spain

**Con el apoyo de**



**Generalitat  
de Catalunya**